
2009 年馬銘遙同學回校分享 

大家好，很高興能與大家分享我的學習經驗。 

我是培僑小學第一屆畢業生，我在拔萃女書院就

讀中六。 

二零零一年十二月，我跟隨爸爸由中國來到香

港。我爸爸是電腦方面的專才，我們是由「輸入優

秀人才計劃」這個途徑來港的。最初，我們下不定

決心，是不是要留在香港居住. 因為, 第一, 我

們的親戚、朋友全部都在中國，來到香港可以說是

人生地不熟，究竟我們能不能適應這裏的環境呢? 

第二，我父母在內地已經有一份非常穩定的工作，

我媽媽是中文老師，我爸爸在研究院工作，收入都

是不錯的，而我那時就讀的也是重點小學，我們應

不應冒險來香港呢? 我們應不應該放棄安穩的生

活，來到這個對於我們來說，是完全陌生的地方呢? 

如果是你們，你們會怎樣抉擇呢？經過深思熟慮

後，我們願意作出大膽的嘗試。最後，我們就決定

這樣做: 爸爸先來香港適應一下新環境，看看情

況，然後再做決定。我爸爸來了香港一年後，我和

媽媽都來港定居。 

來到香港後，為了讓我可以儘快適應新環境，父

母替我報讀了福建中學的啟動課程。這個課程是專

門為新來港兒童而設的，除了正常的課堂外，還有

廣東話課。那時，我是一句廣東話也不會說，所以

在上廣東話課的時候，我非常留心。平時，遇到一

些不懂讀的字詞，我會立刻向別人請教，要不然就

記下來，遲些再問。日積月累，半年後，我基本可

以用廣東話和人溝通了。半年之後，我順利完成了

課程，並獲得了「優秀新來港學童獎」。 

之後，我在培僑小學開始了一年的小六生活。在

準備升中的一年裏，連校長和各科的老師都給了我

們這幫畢業生不少的支持和幫助，使我們可以輕鬆

的面對升中。學校提供了很多的機會，使我自己在

各方面都得到了鍛煉，也培養了我的自信心。之後，

經過了一系列的面試、筆試，我順利升讀了筲箕灣

官立中學，並且進入了「精英班」。 

上了中學之後，感覺和小學有很大的區別，中學

的老師上完課後，馬上拿起課本就離開，與同學接

觸的時間非常少。而且，老師很多時候會按著自己

的速度教學，所以學生要學會跟著老師的速度，事

先備課，按時溫習。這時期，沒有人再提醒你什麼

時候溫習，怎麼溫習，所以自律是非常重要的。記

得那時候，我各科的成績可以說是名列前茅，可就

是英文成績一般。有一次英文作文，我拿了一個平
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均分。我問英文老師，怎樣改善英文水準？英文老

師這樣跟我說:「你的英文也不算差，挺好的，但如

果要再進步的話，我建議你多看英文書。」 

自此之後，我經常去圖書館看英文書。開始的時

候，我選了些最簡單的英文書，很薄，只有幾十頁。

那時候，我看書的目的不是追故事、看情節，而是

學習生字。我有一個固定的本子，把不會的生字全

記下來，然後逐個找解釋，造句的例子等等。慢慢

的，生字量越來越多，文筆就自然流暢了。 

另一令我很苦惱的是我的英文口語。我說話的流

暢度還可以，想說什麼都可以用英文表達出來。但

是，我的英文發音卻有很大問題。有時答問題時，

有些同學就會笑我的英文發音。當然，那時我挺不

開心的。但想一想，不開心也無濟於事。所以，我

下定決心，一定要改善發音。正好，那時學校有一

個英語室，每天中午和放學的時候，學校的外籍老

師都會在那裏。於是，我每逢午飯時間就和學校的

外籍老師聊天。一晃就是兩年。本來英文成績一般

的我，在中二期末考試中，英文竟然拿了全級第一。 

中三那年，我轉到了女拔萃讀書。起初，還有些

擔心自己的適應能力。因為女拔萃始終是一間十分

出名的學校，校裏的學生都是成績優秀，各方面都

突出的尖子。中三那一年適應的還不錯，分班的時

候也被分到了我自己想讀的理科班。 

中四那一年，可以說是我中學生涯中最忙的一年。

可我忙的不僅是學業，而是各種義工服務、課外活

動等等，結果那一年的成績倒退了很多。 

到了中五那一年，我猛然醒悟：再不努力，將不

知怎樣面對會考。於是，我奮起直追，除了補習之

外，每天回家都努力溫習。我做了不知多少份歷年

的試卷, 不停的操練題目，經常凌晨才睡覺，早上

很早便起床。也不知道是什麼力量使我每天都那麼

精神。我每天專心致志地溫習，做完那一大打試卷

後，覺得特別充實。可能是因為我以前的基礎還不

錯，所以經過半年多的拼搏，在會考中我得到了 7A 

2B 1C 的成績。今年四月份，我收到了香港大學醫

學院的正式錄取通知書，我今年九月份就會升入大

學了。 

回頭想想，如果我小學、初中的基礎打得不好的

話，就算我中五時怎麼拼搏, 會考的成績也不會太

理想。所以我覺得打好基礎非常重要。在座的各位

同學，現在正是為人生打基礎的重要階段，我衷心

的希望大家可以好好把握小學的六年， 為自己的將

來打下穩固紮實的基礎。謝謝! 


